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顾随先生论诗词，提及李商隐

的《花下醉》：“夜半酒醒人去后，更

持红烛赏残花。”顾随先生评论说：

客散，夜深，其伤感多深，而写得多

美。残花不久，而尚持红烛，真是沉

得住气。今天的读者更能欣赏顾

随先生白描样的议论，对李商隐的

原句感觉反而没有那么入骨了。

这是自古及今一种审美上的变化。

家住北京西南，附近有莲花池

公园。每到夏季，公园内水面沿岸

尽是荷花，大批的摄影爱好者在岸

边或蹲或立，各色大炮筒子对准某

一朵荷花拍个不停。期望落个蜻

蜓自然不易，就是有个蜂儿落在花

心上，也会引发快门声一片。这也

体现了自古及今一种审美上的变

化。古人赏荷，重在气象，虽然也

有“小荷才露尖尖角”这样的微观

凝视，更多的还是“接天莲叶无穷

碧，映日荷花别样红”、“乱入池中

看不见，闻歌始觉有人来”的景

象。当年完颜亮将金朝国都迁到

中都即今天的北京，理由之一就是

“燕京地暖，可栽莲”(他也确实在

城西水源处栽种了一些荷花，今天

的莲花池因此得名）。但他心中的

荷花气象还是来自柳永的名句“三

秋桂子，十里荷花”，所以生出举兵

南侵、“立马吴山第一峰”的志向。

真要赏个一朵两朵的荷花，以他当

皇上的威权，在莲花池岸边再怎么

细观也不是难事。

这样古今有别的审美变化也

表现在体育运动上，比如蹴鞠。9

年前，国际足联主席布拉特先生

正式宣布“足球起源于中国”，中

国古代的蹴鞠就是足球。你可以

理解国际足联的苦心：作为世界

第一运动，如果能够配上一个古

老悠久并传承有序的历史，如此

锦上添花的事，何乐而不为！36

位中国体育史学、考古学和齐文化

研究领域专家的努力，让国际足联

表示信服，也让古今人们对这项运

动的审美差距显得格外突出。蹴

鞠突出的是个人的技巧，“球不离

足，足不离球，华庭观赏，万人瞻

仰”，和现代足球团队合作、快速勇

猛的特点简直是格格不入。

王维的《寒食城东即事》诗描

绘了蹴鞠的景象：“蹴踘屡过飞鸟

上，秋千竞出垂杨里”，完全是少

年男女吸引对方关注的技巧炫

耀。李白诗中“斗鸡金宫里，蹴踘

瑶台边”更是描述了古人对蹴鞠

的关注纯粹是娱乐性的。如果说

蹴鞠一直延续到今天，我宁肯相

信它与花毽之间的联系更为密切

一些。有了各种娱乐表演和艺术

场所的今天，当年的蹴鞠已经不

具备足够的观赏性。除了博物馆

里的一席之地，作为一个曾经的

文化现象，就让它渐渐远去吧。

也不是所有的体育运动项目

都因为年代的迁移产生古今相殊

的审美差异。前几天读到一则新

闻，中国大学生龙舟队启程赴美，参

加在洛杉矶举办的第十七届美国

国际大学生龙舟锦标赛。龙舟是

龙文化的一个分支，比起蹴鞠来，文

化传承的关系更加紧密，生命力显

得更加强大，古今中外的龙舟竞渡

赛无论规制、欣赏习惯都无太大区

别。现在关于龙舟赛的新闻报道

往往都会引述唐人张建封的《竞渡

歌》，那首诗当时生动地描写了龙舟

竞渡的热烈场面，今天依然被记者

们拿来依样画葫芦：“鼓声三下红旗

开，两龙跃出浮水来；棹影千波飞

万剑，鼓声劈浪鸣千雷。”

审美差异造成运动项目的兴

衰也从侧面说明，某个文化现象与

日常生活的关系度，以及受众对它

的关注度，不同程度地决定其沉或

浮。很多文化遗产之所以成为纯

粹的遗产，也是因为它们与人们的

生活需要和审美需要距离越来越

远。顾随先生有评论：“所谓绝响，

其好处在于能在日常生活上加上

梦的朦胧美”。这大概也就是我们

今天所说的“接地气”吧。

星座招聘不靠谱
□ 郝旭光

技术突飞猛进，死亡率却没降低。近来，西

方医学界的问题因外界曝光或自检反省引起了

社会强烈反响。

2005 年至 2012 年，14 家英国公立医院因为

怠慢、疏于治疗，间接致死 13000 人。英国全民医

疗系统 7月中旬公布的最新调查报告令人震惊。

在此之前，“周一清晨”已经是中外医学界的

一个热词。这说的是一部医疗故事片——根据

美国神经外科医生桑杰·古普塔同名小说改编的

《周一清晨》，不久前在美国热播。故事片中的医

生，每周一早上都要开“M&M例会”，这让不少医

学精英们手心冒汗。两个 M 分别是指 Morbidity

（发病率）和 Mortality（死亡率），这就是虚构的切

尔西综合医院神经外科主任主持的病例讨论会。

《周一清晨》正引发美国医生们的反思。相

应的，我们中国医院也应该有类似的警醒，这并

不是杞人忧天。多年前，上海医生陈晓兰曾被一

些同行看作“叛徒”，她在将近10年间做着让许多

人不理解的事，坚持在医疗器械上打假，在她的

推动下，国家多次专门下发文件，取缔和查处了 7

种使用很广的伪劣器械和治疗方法。目前已经

从医院退休的她，仍在为打击非法医疗器械而奔

忙。在今年消费者权益日期间，记者就中国治疗

肾病的透析器械采访她时，她结合江苏海安那位

自制透析机维持生命13年的患者的情况，披露了

我国透析器械生产、使用上的不少问题。

给自己所在医院挑毛病，是一种职业精神。早

在1997年，陈晓兰所在的上海某医院新引进了一种

“光量子氧透射液体治疗仪”，名字特别唬人。可在

一次偶然治疗当中，熟悉理疗的陈晓兰发现了问

题。职业精神让她对其中的问题穷追不舍。

医疗水平国际先进的美国，仍有许多令人头

疼的问题，比如存在过度医疗、怕负责任的现象。

北京中医医院专家王国玮介绍说，他曾有一个从

美国回来的患者，在美国看病，内科检查医生说她

没病；再到心理科看，结果还是说没病；可她每天只

能睡两三个小时，肝区疼痛。回国医治，中医通过

望闻问切，得知她在美国嫁给一个法官，4次试管

婴儿都不成功，自己郁闷生气，肝区出问题了。中

医看出了器质性病变与功能性病变的区别，就像

一张桌子，桌腿没有坏，但摆放不正，功能出现问

题。出身于中医世家的王国玮对症下药，为她治

好了病。这体现了我国中医的职业精神。

面对问题要自省，“再大牌的医生也要上台

认错”。这是《周一清晨》给美国医生提出的准

则，这一点值得我们借鉴。

心血管病是世界公认的头号杀手。中国专

家胡大一教授曾介绍：我国每 13 秒钟就有一个

人死于心血管病。不久前这位教授又说出了另

外一个耐人寻味的情况。

心脏早搏会让人紧张，对多数有此毛病的人

来说，这一轻微的心脏病，往往会变成沉重的心

病。胡大一教授今年曾在北京卫视上讲解心脏

保健知识，荧屏上，他介绍了上世纪 80 年代在美

国当访问学者的见闻，美国历经数年研究，通过

药物和受试对象“双盲”实验发现，化学药治疗早

搏效果并不好，吃药的反而不如不吃药的，越治

疗死亡率越高。胡大一当时感到震撼，他说美国

那次实验改变了他的医学观。这医学观其实与

职业精神一脉相承，即必须尊重科学与事实，对

他人与社会负责。

后来胡大一教授在国内《健康报》上发表《早

搏不是独立的病》一文，可巧，甘肃有位心脏早搏

者，其家属买爆米花时看到这份报纸，结果这篇

科普文章把那位早搏者从巨大的心理阴影中拉

了出来，他的后半生变得乐观轻松了。

最近，中国对葛兰素史克在华行贿案的深

究，是在维护医疗行业的公平正义，同时，这也对

中国部分医务人员敲响了深沉的警钟：职业精神

应该高悬在头顶，而不容亵渎，不能泯灭。

同样是最近，南京军区总医院副院长、中国

工程院院士黎介寿的事迹广为传播。他早在

1994 年就打破小肠移植“零”的纪录，填补了亚

洲的空白。如今 89 岁高龄的他还在看门诊、还

上手术台。偶尔有患者无法挽救时，他会潸然泪

下。这样大德仁心的职业精神谁能无动于衷？

从事职业易，恪守职业精神难。差之毫厘，

谬以千里。职业守成是远远不够的，或许我们可

以换个说法，就是职业加专业再加敬业，甚至还

要加上事业，才是值得称颂的职业精神。

从事职业易，恪守职业精神难
□ 钱凤元

近来，许多公司在招聘员工时考虑星

座，引起广泛热议。有招聘者认为，天蝎座

个性强势，处女座过于挑剔，因而列为拒绝

录用者；魔羯座、天秤座和双鱼座则因为具

有勤恳、友善、人际关系较好等特质，成为招

聘者心中优先录用的人选。

公司在招聘员工时考虑星座，比原先招

聘时只看简历，只进行简单面试，在一定程

度上可以避免根据简单内容、第一印象作先

入为主、表面化、主观化的判断招聘员工，这

无疑是一个进步。

但根据星座判断员工，到底是否真的具

有科学性，可能是值得商榷的。

第一，根据星座招聘员工，其理论基础

是星座与性格有关，招聘者希望通过星座判

断性格。而星座与性格的关系，科学上并没

有证实，目前尚未有大样本的研究结论，只

能是见仁见智。

第二，企业招聘是否应该考虑星座，笔

者曾经就此事调查过数十位人力资源的主

管，大家的结论竟然出奇地一致：他们不会

根据星座来招聘员工。笔者同时又调查了

数十位今年刚刚大学毕业的学生，绝大多数

被调查者不认可这种方式。而且，他们认为

这些企业有作秀、吸引眼球的嫌疑，给人造

成的印象是：不正规。

第三，根据星座来招聘员工，有可能引

起就业歧视的非议。

实际上，判断一个人是一件非常困难的

事情。除了被考察者会有意掩饰自己的缺

点，有意夸大自己的优点以外，考察者会受到

自身的价值观、动机、需要、目的、感情、兴趣、

背景、经验和态度等因素的影响，会受到第一

印象效应引起的“以貌取人”、“先入为主”的

影响，导致对人的判断具有主观片面性和表

面性。一位民营企业家曾经跟笔者交流过，

他20多年来亲自面试了数千名拟招聘的新员

工，但对自己的判断仍然没有自信。

那么，企业到底应该如何招聘员工？

企业招聘员工，基本要求是能力与岗位

匹配，较高要求是性格与工作匹配，这样既可

以提高工作效率，又能提高员工的满意度和

幸福感。例如，性格外向的员工做财务工作，

经过努力可以做到很好，但满意度很难达到

最高；一个性格内向的员工做推销等与人打

交道的工作，经过努力，也可以做得很好，但

幸福感很难达到最强。反之，这两类员工如

果互换位置，绩效和满意度、幸福感都有可能

达到最高。

既然要做到员工的性格与工作匹配，最

有效的方法之一是性格测试。目前比较成

熟且得到公认的测试方法很多，例如，霍兰

德的职业兴趣测试，16PF，MBTI，“大五”人

格测试，A型性格测试，控制点测量等等，都

是非常有效的方法。

为了考察被招聘者的团队意识等，还可

以进行无领导小组讨论等形式。当然，现在

许多正规的大企业在招聘时，都会交替、综

合采用这些方法。

有这么多合适的方法可以采用，为什么

一定要根据星座来招聘员工？根据星座来

招聘员工，不靠谱。

蹴鞠之衰

与

龙舟之兴
□ 何不器

“
从根本

上说，社会

对孩子成长

的影响最为

关键。

他左手拿壶盖、右手执壶把，让茶汤

准确地流进几个小功夫茶杯里，然后熟练

地放下壶和盖，左手拿起毛巾擦拭刚才滴

在桌面上的水珠，右手则从竹筒里抽出一

支长长的镊子去夹桌上的一片残茶，这同

时，他伸出右脚踩身边的垃圾筒，筒盖开启

的一瞬，他准确地将那片残茶投了进去，那

份气定神闲，好像这里不是车进车出、人喊

喇叭叫的建材市场，好像此时不是热得人

们或挥汗或发呆的正午时间，好像我们一

干走进店里的人根本不存在。我看呆了！

因为茶桌后面站着的是个小脑袋比茶桌高

出一点点的小孩子。

我与小家伙搭讪，问他几岁了，他答了

句“三岁半”，就继续全神贯注于自己的功

夫茶操作了。一个三岁多的孩子怎么会如

此用心煮茶？母亲笑着看一眼另一边的男

子说，他爸爸喜欢弄这些呗。

这一刻，一个标题从我脑里闪过：孩

子错，家长错。

之所以这么想，与手里的一张小报有

关。那上面有报道说，某演艺名人夫妇之

子之所以变成坏孩子，是社会使然，是现时

社会环境太差，太拜金、太物欲、太开放，总

之是各种不良社会风气把孩子熏染坏了。

我不了解这名人，也不想与作者辩

论，只想以自己的经验教训为自己的标题

或叫立论做个例证。一日我很是语重心

长地对儿子说，“你妈千万次地给你分析、

批判过自己的缺点不足，为的就是叫你注

意别传承了我的这些毛病，可是，我发现

你有不少毛病都随了我”。儿子听后，更

是语重心长地说，“老妈呀，我 20 多年来

一直在努力不接传你说的这些问题，可是

任我怎么努力，我还是继承了您老人家的

诸多不足，区别的只是程度不同、表现形

式不同而已”。

把这事说给一同事听，她笑道，“我是

青岛人，家离海边浴场很近，可我完全不会

游泳。因为我爸爸从来不像别人家的爸爸

一样，肩上套个游泳圈、光着晒得黑亮的膀

子拉着孩子去游泳，而是猫家里看书。所

以，我也猫家里看书”。

学校有游泳课、窗外有游泳场、整个

城市都喜欢游泳，甚至外地人都会跑到这

个城市来享受海水里的畅游。这样的社

会氛围不可谓不强，但是，既然父亲以读

书替代游泳，女儿便以此为美，于是也以

看书排挤游泳——窗外的世界、社会环境

在父母影响力面前是这样无力。

有人说，我在家里是很努力地往好里

教育孩子的，但社会环境和学校环境太差

了，好孩子都给教育坏了。是么？如果说

意志品质、性格气质、思维方式、行事方式

等孩子的这一切皆是由社会环境决定的，

那岂不是意味着一代人只有一种人？如

果说学校环境决定孩子的这一切，那一所

学校岂不就千人一面？当然不是。

细细追究，一个孩子的意志品质、性

格气质、思维方式、行事方式等，往往与其

父母一脉相承。虽然由于时代在前行，孩

子在做事的方式方法上或多或少会接受

某些社会影响，但任何人在接受社会影响

时都是有所选择的，选择的依据或标准恰

恰来自他的价值观，而价值观的基石则是

家庭教育。

养不教，父之过。教不严呢？《三字

经》说是师之惰。我倒以为，教不严是妈

之惰。所以，孩子错，家长错。

教 不 严 ，妈 之 惰
□ 隋明梅

教 不 严 ，妈 之 惰
□ 隋明梅

“ 一个孩

子的意志品

质、性格气

质、思维方

式、行事方

式等，往往

与其父母一

脉相承，价

值观的基石

是 家 庭 教

育。

女儿整理书柜时请我帮个忙，她要把一

箱书送给学校图书馆。我随手拿出一本，封

面是手绘的人物，霓裳飘逸、目光深邃。书

中写的是纯情少年，因为家仇国恨仗剑走天

涯的故事。书应该是她用节省下的零花钱

购置的，未到我这里报过账。我不同意帮这

个忙，一个是打心眼里觉得它们算不上宝贵

的“精神财富”，二是想到送这些书给学校老

师，估计会挨“骂”，读这些书的功夫能背诵多

少名人名言，或者做多少道练习题呀！

的确，大人们总是不由自主地把成人

的逻辑强加于孩子身上，以至于误解了他

们的真诚与直率。同时，一腔情愿传授人

生智慧的行动也总是受挫，孩子的态度是

这样的:你们大人们能不能不瞎编故事，

硬塞些自以为是的道理来教育我们。

著名媒体文化研究者和批评家尼尔·
波兹曼曾断言，电视媒体侵入家庭生活，将

加速童年的消逝。他在《童年的消逝》再版

序言中说，在该书出版的12年里，许多中小

学生给他来信，他从中得到思想收获：“它们

给我的主要教训是儿童自身是保存童年的

一股力量。那是一种道德力量。在这些问

题上，也许我们可以称他们为‘道德多数’。”

回到读书这个具体的问题上来，女儿

的回答是，择其善者而从之。她说，无论读

什么，独立思考最重要。话说我们小时候

读书的经历，打有记忆起，看的是《水浒》、

《三国》的连环画，听的是《隋唐演义》、《岳

飞传》的评书。少年时代迷过《萍踪侠影》、

《笑傲江湖》，成天喊打喊杀的战争故事并

没有让我由此迷信暴力，相反塑造了最初

的正义观念。而随着年岁日增、读书愈多，

原先那些小人书里的糟粕部分也慢慢被岁

月所荡涤。所以说，要相信人类是有朴素

是非观的，哪怕他只是个孩子。

既然是这样，又是什么总是让人们陷

入挣扎，发出“救救孩子”的呐喊？近日，

有网友在微博中晒出一组《丑小鸭童话故

事》：丑小鸭并没有变成美丽的天鹅，而是

在离家出走后被宰杀，成为“烤鸭”。记得

钱钟书先生是反对读童话的，他认为童话

把纯朴的小孩子教得愈简单、愈幼稚了。

面对新编的童话故事，钱先生又当有何感

想？他曾说，“小孩子该不该读寓言，全看

我们成年人在造成什么一个世界、什么一

个社会，给小孩子长大了来过活”。

事实上，社会对孩子人生养成的影响

是最根本的。恰恰是人们对当今社会病的

深度忧虑，对丑小鸭新故事的现实解读，二

者叠加放大了童话故事的影响，绷紧了人

们本已相当敏感的神经。有人将此类童话

斥为黑暗童话，甚至有些人说它该当禁

止。即便这样，就能解决社会冷漠、拜金、

享乐的问题吗？我们正在“造成着一个什

么样的社会”？它是否能让孩子们经岁月

的荡涤去芜存菁？我们需要认真思考的

是，看看自己能否“背着因袭的重担，肩住

了黑暗的闸门，放孩子到宽阔光明的地方

去；此后幸福地度日，合理地做人”。

放孩子到宽阔光明的地方去
□ 曹红艳

““ 学校不

仅要做好学

生的行为规

范教育和行

为规范的养

成，还必须做

好青少年学

生行为的矫

正。

职业守成是远远不够的，或许我们可以换个说法，就是职业加

专业再加敬业，甚至还要加上事业，才是值得称颂的职业精神。

职业守成是远远不够的，或许我们可以换个说法，就是职业加

专业再加敬业，甚至还要加上事业，才是值得称颂的职业精神。

善 用 学 校 的 框 架
□ 朱 玛

要做到员工的性格与工作匹

配，最有效的方法之一是性格测试，

而根据星座来招聘员工，不靠谱。

很多文化遗产之所

以成为纯粹的遗产，也是

因为它们与人们的生活

需要和审美需要距离越

来越远。

在我国的中小学教育中，虽然一直把

“德智体全面发展”作为一个口号，可是在

升学率和课业的压力下，这个口号往往

成为了一句空谈。然而，如果我们的学

校教育没有注重健全人格和健康体魄的

培养，必然让整个社会和民族都付出沉

重的代价。

智效民在其随笔中曾经写道：“健全

的人格应该是自由思想、独立精神、诚实作

风、仁爱品德的综合体现。如果只有知识

的灌输而没有人格的养育，所谓知识就很

可能成为争名夺利的武器，危害社会的工

具。”2005 年，中央电视台《对话》节目邀请

中美两国高中生访谈。在价值取向的考察

中，主持人分别给出了智慧、权力、真理、财

富和美的选项，美国学生几乎惊人一致地

选择了真理和智慧。而中国学生几乎全部

选择了财富和权力。

整个社会利欲熏心的风气已经玷污了

校园，个别教师每每逢年过节心里就开始

念叨，“不知道今年学生家长会送我什么礼

物呢”？教师职业道德水平的整体下降，不

良风气的蔓延，导致家庭背景不同的孩子

得到区别对待，一些“特权”孩子即使触犯

校规，甚至与老师发生冲突，也会得到从轻

发落。

孩子们总是在试图了解行为的界限，

因此，父母、老师对他们行为的反应非常重

要。青少年时期是人发展健康心理界限的

重要阶段，这时，父母、老师应告诉他们，什

么可以做，什么不可以做。界限良好的人

可以为自己和他人负责，而心理界限异常

的人分为几种：顺从型——不会说不，总是

屈服于他人；回避型——拒绝他人的帮助；

麻木型——听不到别人的需要；但对社会

危害最大的是所谓的“控制型”——他们会

践踏和侵犯他人的界限，乃至于对他人进

行辱骂和身体攻击。

界限的形成在 3 岁以前就可见端倪，

然而青少年时期也是心理界限一个重要的

发展阶段，这个时候学校的角色不可忽视。

学校不仅要做好学生的行为规范教

育和行为规范的养成，还必须做好青少年

学生行为的矫正，帮助蒙昧中的孩子了解

到，那些极端行为已经损害了他人的利

益，并触及到了法律和道德的底线，绝对

不可以为之；并且，不论孩子的背景如何，

必须在学校的框架内给予平等的处置，让

孩子深刻了解到：犯错是有严重后果的。

只有这样，才能够让孩子真正吸取教训，

以绝后患。

孩子错，谁的错


